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do Programa Bolsa Universidade (PBU) 2025, com recorde de bolsas ofertadas em edital 
único, totalizando 47.680 vagas, por meio da Escola de Serviço Público Municipal e Inclu-
são Socioeducacional (Espi). O objetivo é ampliar ainda mais o acesso de alunos de baixa 
renda ao ensino superior, fortalecendo a educação inclusiva.
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A partir desta se-
gunda-feira (2), as 
operadoras de te-
lefonia estão livres 

para instalar a tecnologia 
5G em todos os municípios 
do país. A ativação do sinal 
é possível após a retirada 
total das interferências 
que impediam a ativação 
do sinal nos 5.570 muni-
cípios brasileiros.

No último dia 26, a Agên-
cia Nacional de Telecomu-
nicações (Anatel) e a En-
tidade Administradora da 
Faixa (EAF) anunciaram a 
“limpeza” da faixa de fre-
quência de 3,5 gigahertz 
(GHz), destinada ao 5G. No 
entanto, a liberação do si-
nal ocorreu nesta segun-
da-feira.

Antes da chegada do 5G 
ao país, essa faixa era usada 
por serviços de radiodifu-

são e de televisão aberta 
via satélite, principalmen-
te por antenas parabólicas, 
que operavam na Banda 
C. Essa tecnologia funciona 
na faixa de 3,7 GHz a 6,4 
GHz, muito próxima da faixa 
do 5G.

Ao longo dos últimos 
anos, a Anatel agiu em duas 
frentes: na migração da 
Banda C e na eliminação da 
interferência na faixa pró-
xima de 3,5 GHz. Em relação 
à migração, foram desocu-
padas 1.482 estações sa-
telitais profissionais (FSS), 
usadas por emissoras de 
rádio e TV, instituições de 
ensino a distância e até pela 
Aeronáutica, que operavam 
na Banda C Estendida. O 
processo acabou em março 
deste ano, dois anos antes 
do previsto.

A segunda etapa foi a lim-
peza da frequência, com 
a instalação de filtros nas 
parabólicas para atenuar 
interferências das torres 
nos dispositivos móveis, e a 
distribuição de cerca de 4,3 
milhões de kits de conver-
são gratuitos para famílias 

Wilson Lima destaca avanços em transparência pública e 
modernização de no lançamento de ferramentas no Siged 
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beneficiárias de progra-
mas sociais federais que 
dependem da parabólica 
tradicional para ter acesso 
ao sinal aberto de TV.

Cronograma
Todo o processo foi exe-

cutado pela EAF, entidade 
que reúne as operadoras 
de telefonia que arrema-
taram o sinal 5G. Com a 

liberação da faixa, as ope-
radoras podem instalar a 
tecnologia 5G em qualquer 
cidade do país, mas o edital 
do leilão só estabelece a 
ativação em todos os mu-
nicípios em 2029.

A liberação do sinal foi con-
cluída nesta segunda-feira, 
com a eliminação das interfe-
rências em 190 municípios da 

Bahia. A limpeza, informaram 
a Anatel e a EAF, foi con-
cluída com 14 meses de an-
tecedência. Beneficiários de 
programas sociais do governo 
podem agendar a instalação 
do kit gratuito por meio do 
telefone 0800-729-2404 ou 
pelo site da EAF. 

A limpeza do sinal da Ban-
da C usou uma parceria se-

melhante à observada no 
desligamento da televisão 
analógica. Para liberar a fre-
quência da TV analógica de 
700 megahertz (MHz) para 
a adoção do 4G, as operado-
ras de celular arcaram com 
os custos da distribuição de 
antenas UHF e de converso-
res para a televisão digital às 
famílias mais pobres.

Operadoras podem 
instalar a tecnologia 
5G em qualquer 
cidade do país

Anatel autoriza sinal do 
5G em todos os municípios
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Ufa, pelo menos, desta vez, a culpa não foi do 
Bolsonaro”

Órgão de controle do Judiciário, CNJ ‘pune’ 93 
juízes com aposentadoria em 16 anos

O máximo
O pico das “punições” ocorreu 

em 2010, 19 magistrados. Este 
ano, foram mais cinco que não 
precisam dar expediente e têm a 
grana garantida.

Vai ficando
Na Câmara, iniciativas para aca-

bar com essa sanção não prospe-
ram. Na reforma administrativa, 
emenda do tipo sequer teve as-
sinatura suficiente.

De saída
Proposta mais recente para aca-

bar com a aposentadoria compul-
sória foi apresentada por Flávio 
Dino, um dia antes de assumir 
vaga no Supremo.

Juntando poeira
Desde que foi apresentada na 

CCJ do Senado, em 21 de fevereiro 
deste ano, a proposta não se mo-
veu. Está “aguardando designação 
do relator”.

Valor de pensão e reforma mi-
litar cai em 4 anos

Alvos preferenciais da tesoura 
do ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad, na aversão infanto-
-juvenil da esquerda aos quartéis, 
os militares tiveram entre 2020 
e 2023 redução no valor médio 
da remuneração quando foram 
para reserva ou reforma. O mesmo 
pode ser observado em relação à 
pensão militar. Já aposentadorias 
e pensões de civis vão na contra-
mão e registram alta. Os dados 
são da edição 2024 do Anuário 
de Gestão de Pessoas no Serviço 
Público, da ONG República.org.

Ladeira abaixo
Em 2020, a remuneração média 

da reserva/reforma militar era de 
R$15 mil, caiu nos anos seguintes 
e fechou 2023 em R$13,8 mil.

Civis também perdem
Já a aposentadoria civil estava 

em R$10,4 mil em 2020, passou 
para R$9,5 mil em 2021, R$9,1 
mil em 2022 e chegou a R$10,2 

mil em 2023.

Nem viúvas escapam
A pensão militar também caiu no 

período. Dos R$9,7 mil em 2020, 
caiu para R$8,8 mil em 2021, R$8,5 
mil em 2022 e R$8,3 mil em 2023.

A conta é nossa
É o pagador de impostos que vai 

bancar R$100 mil em indenização 
a um funcionário dos Correios que 
teria sofrido assédio moral de Fa-
biano Silva dos Santos, presidente 
da estatal. O desatino é deles, a 
conta é nossa.

No telhado
No ritmo que vai, corre risco é de 

nem sair a tal isenção do Imposto 
de Renda para quem ganha até R$5 
mil. O presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco, falou que só vota em 
2025 e “se tiver condições fiscais”.

Chapéu alheio
Indignou a Confederação Nacio-

nal dos Municípios o anúncio da 
isenção dos R$5 mil no Imposto de 
Renda. A CNM estima que a medida 
impõe perda de R$20 bilhões aos 
municípios, boa parte deles já no 
vermelho.

Salário depreciado
Deputado Cabo Gilberto Silva 

(PL-PB) traçou cronologia de um 
salário de R$10 mil convertido em 
dólar desde que Lula foi solto: valia 
US$2.180; caiu para US$1.820 após 
sua terceira posse e hoje está em 
US$1.653.

Pura vingança
Para Izalci (PL-DF), a proposta do 

governo Lula de extinguir o “morte 
ficta” dos militares tem alvo certo: 
os envolvidos no 8 de janeiro que, 
se condenados, perdem o bene-
fício. “O foco é a vingança”, diz o 
senador.

Desaforo
Ministra Marina Silva (Meio Am-

biente) nem apareceu na reunião 
em que a Dinamarca anunciou do-
ação de R$127 milhões ao Fundo 

Amazônia. Ela se mandou para o Rio 
de Janeiro e só apareceu por vídeo.

Independência já era?
Lula envia nesta semana ao Se-

nado indicações para diretoria do 
Banco Central: Izabela Correa, Gil-
neu Vivan e Nilton David. O critério 
de escolha, dizem no Planalto, foi 
“total alinhamento” ao governo.

Semestre desastre
A parcela da população que acha 

a situação econômica pior com 
Lula (PT) na Presidência disparou 
de 25,5% no levantamento Paraná 
Pesquisa de julho, para 30,5% na 
pesquisa nacional de novembro.

Pensando bem...
...no próximo dia 31 de dezembro 

resta-nos almejar um “Feliz 2026”.

Poder sem Pudor
Dever cumprido
Em 25 de fevereiro de 1961, o 

presidente Jânio Quadros visitava 
Mato Grosso, sua terra. Chamou 
o chefe local do DNER e mandou 
construir uma estrada até Gua-
poré. Anotou a data num papel e 
ordenou: “O senhor tem seis meses 
para construí-la. No dia exato, aqui 
a seis meses, espero um telegrama 
comunicando-me o cumprimento 
do dever.” O dedicado funcionário 
fez das tripas coração, trabalhando 
noite e dia, até que, na data apra-
zada, foi aos Correios e despachou 
o telegrama: “Cheguei hoje às mar-
gens do rio Guaporé. Eu cumpri 
o meu dever. Ass. José Azevedo, 
chefe do DNER Mato Grosso.” Em 
casa, ligou o rádio e ouviu a notícia: 
Jânio acabara de renunciar.

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) “puniu” com aposentadoria compulsória 93 magistrados desde 
2008, os números foram levantados pela coluna com o próprio CNJ. A aposentadoria é uma das pe-
nalidades mais graves aplicadas aos magistrados, como a desembargadora Lígia Maria Ramos Cunha 
Lima, do TJ-BA, aposentada este mês após ser investigada por suposta venda de sentenças em um 
rolo com grilagem de terras, organização criminosa, lavagem de dinheiro e corrupção.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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Jair Bolsonaro ironizando fala de Rui Costa culpando feriado nos EUA pela alta do dólar
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Doenças Emergentes em 
Gatos

O bem-estar dos gatos depende de nossa atenção e 
de um olhar cuidadoso para doenças que podem sur-
gir inesperadamente. Algumas doenças emergentes 
têm ganhado destaque nos últimos anos, como a 
esporotricose, a peritonite infecciosa felina (PIF) 
e os surtos de micoplasmose. Compreender essas 
condições, seus sintomas e como agir rapidamente 
é essencial para proteger nossos amigos felinos.

A esporotricose, conhecida como “doença do jardi-
neiro”, é causada pelo fungo Sporothrix spp. e pode 
ser transmitida por arranhões ou mordidas de gatos 
infectados. Entre os sintomas, estão feridas que não 
cicatrizam, geralmente com aspecto ulcerado. O 
diagnóstico precoce, feito por exames laboratoriais, 
e o tratamento com antifúngicos específicos são 
essenciais para evitar complicações graves.

Já a PIF, causada por uma mutação do coronavírus 
felino, é uma das doenças mais temidas por tutores. 
Seus sintomas incluem febre persistente, perda de 
peso, dificuldade respiratória e distensão abdominal, 
no caso da forma úmida. Embora a doença ainda 
não tenha cura definitiva, avanços em tratamen-
tos experimentais têm oferecido esperança para 
muitos gatos diagnosticados. Um acompanhamento 
veterinário regular é crucial para monitorar sinais 
precoces e iniciar o manejo adequado.

A micoplasmose, por sua vez, é uma infecção bac-
teriana que ataca os glóbulos vermelhos, podendo 
levar à anemia grave. Os gatos mais vulneráveis 
são aqueles com acesso à rua ou que enfrentam 
situações de estresse ou doenças pré-existentes. Os 
sinais incluem cansaço, mucosas pálidas e perda de 
apetite. A detecção é feita por exames de sangue, 
e o tratamento consiste em antibióticos e suporte 
clínico para restaurar a saúde do animal.

Outra condição emergente que merece atenção é 
a dermatofitose, popularmente conhecida como mi-
cose, causada por fungos como Microsporum canis. 
Embora não seja fatal, a dermatofitose é altamente 
contagiosa, podendo afetar outros animais e até 
humanos. Em gatos, manifesta-se como áreas de 
alopecia (perda de pelos), com descamação e coceira. 
A confirmação é feita por exames laboratoriais, e o 
tratamento inclui antifúngicos tópicos e orais, além 
de higienização rigorosa do ambiente.

Para proteger seu gato dessas doenças, mantenha 
as vacinas em dia e evite o contato com outros ani-
mais desconhecidos. A higienização dos ambientes, o 
controle de parasitas e um acompanhamento veteri-
nário periódico também são medidas fundamentais. 
Além disso, qualquer mudança no comportamento 
ou aparência do seu gato deve ser avaliada por um 
veterinário.

Outra dica importante é investir no fortalecimento 
da imunidade do seu gato. Uma alimentação balan-
ceada, enriquecida com nutrientes essenciais, e um 
ambiente sem estresse são grandes aliados para 
manter o sistema imunológico do seu pet em alta. 
Gatos com boa saúde geral são menos propensos 
a desenvolver doenças graves ou ter complicações 
em infecções.

De fato, a prevenção e a informação são as maiores 
aliadas de quem ama gatos. Estar atento a doenças 
emergentes e garantir um check-up regular ajuda 
a manter seu amigo saudável e feliz, além de evitar 
surpresas que poderiam ser prevenidas com ações 
simples.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.

Manaus, terça-feira, 3 de dezembro de 2024
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O projeto de Lei que 
redistribui os as-
sentos na Câma-
ra dos Deputados 

para refletir mudanças 
populacionais do Censo 
de 2022 tem gerado forte 
resistência em bancadas 
que vão ver o número de 
deputados minguar.

O texto busca atender 
a uma determinação do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) para que o Congresso 
faça os ajustes. Caso isso 
não ocorra até 30 de ju-
nho de 2025, a distribuição 
seria feita pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

De acordo com o proje-
to, que tem previsão de 
ser votado na Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Câmara na sema-
na do dia 9, o Rio de Janeiro 
sofreria a maior baixa den-
tre as bancadas: perderia 
quatro deputados e ficaria 
com 42. Bahia, Rio Gran-
de do Sul, Paraíba e Piauí 
perderiam dois cada. Santa 
Catarina e Pará ganhariam 
quatro e o Amazonas teria 
mais dois.

Na reunião da CCJ da 
última quarta-feira (27), 
deputados do Rio de Ja-
neiro tentaram impedir a 
apreciação do texto.

Coordenador da banca-
da do estado na Câmara, 
o líder do Solidariedade, 
Aureo Ribeiro, contesta 
os dados do Censo. “Você 

acha que alguém vai no 
Complexo do Alemão pegar 
o Censo das pessoas?”, diz.

Ele defende que haja 
negociação para aprovar o 
texto. “A gente não quer 
que fique a disputa de um 
estado para tirar a cadeira 
do outro”, afirma.

Aureo disse ter procura-
do o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), para 
propor a criação de uma 
comissão especial para de-
bater o tema.

O deputado também diz 
que vai apresentar uma 
questão de ordem contra a 
presidente da CCJ, Caroline 
De Toni (PL-SC), por “trato-
rar a reunião da comissão”. 

“Me causa estranheza a 
forma que a deputada Carol 
de Toni está conduzindo 
na comissão, já que o es-
tado dela é beneficiado. 
Ela é candidata a senadora 
e está transformando isso 
numa pauta eleitoral”.

A deputada nega ter in-
teresse político no assunto 
e diz que quem tem inten-
ções eleitorais é o parla-
mentar fluminense, “já que 
a redução de cadeiras no 
Rio de Janeiro pode im-
plicar diretamente na sua 
reeleição.”

“O STF já se manifes-
tou no sentido de que, 
se o Congresso não ofe-
recer resposta, o Judici-
ário oferecerá”, afirma 
Carol De Toni. “Nós, que 
estamos fartos do ativis-
mo judicial, não podemos  
permitir isso.”

Para o deputado San-
derson (PL-RS), o assun-
to é complexo e merece 
atenção. “A diminuição do 
número de deputados fe-
derais implicará também 
na diminuição de recursos 

Plenário da Câmara dos Deputados: projeto quer mudar distribuição de bancadas

DIVULGAÇÃO

Texto, reduz número 
de deputados do RJ 
e aumenta de Santa 
Catarina, Pará e 
Amazonas

Projeto que redistribui bancadas 
causa resistência na Câmara

Mais de 50 municípios receberão cerca de R$ 2 milhões em incentivos 

Amazonas amplia benefícios do Programa Saúde na Escola
DIVULGAÇÃO

INVESTIMENTOS

O Programa Saúde na Es-
cola (PSE), uma iniciativa 
federal voltada à integração 
de políticas de saúde e edu-
cação, contempla o Amazo-
nas com recursos significa-
tivos no biênio 2023/2024.

Mais de 50 municípios 
do Estado receberão cerca 
de R$ 2 milhões em in-
centivos para implementar 
ações prioritárias do pro-
grama, que incluem alimen-
tação saudável, prevenção 
da obesidade, promoção da 
atividade física, saúde men-
tal, saúde sexual e reprodu-
tiva, além da prevenção de 
HIV/IST.

Dez municípios que alcan-
çaram 100% de desempe-
nho no ciclo 2023/2024 
receberão um incenti-
vo adicional, totalizando 
aproximadamente R$ 255 
mil. Entre os valores re-
passados estão: Tapauá: 
R$ 50.024,37; Itacoatiara: 
R$ 41.196,54; Urucurituba: 
R$ 23.540,88; Autazes: R$ 
19.617,40; Santa Isabel do 

Rio Negro: R$ 19.961,22.
Esses recursos serão 

aplicados na capacitação 
de professores, aquisição 
de materiais didáticos e 
tecnológicos, e melhorias 
na infraestrutura escolar, 
especialmente em áreas 
rurais e ribeirinhas.

Crescimento no atendimento
Comparado ao biênio 

anterior (2021/2022), o 
Amazonas ampliou sua 
atuação no PSE. O núme-
ro de estudantes benefi-
ciados passou de 632.631 
para 645.816, um cresci-
mento de 2,08%.

Além disso, o estado 
adicionou 20 novas es-
colas ao programa, tota-
lizando 2.659 instituições 
pactuadas, o que repre-
senta uma expansão de 
0,76%.

Criado em 2007, o PSE 
tem como objetivo con-
tribuir para o desenvolvi-
mento integral dos estu-
dantes da rede pública de 

educação básica, promo-
vendo saúde e bem-estar 
entre crianças, adoles-
centes, jovens e adultos.

No Amazonas, todos os 
62 municípios participam 
do programa, com uma 
meta de atender mais de 
640 mil alunos.

Além do Amazonas, to-
dos os estados brasileiros 
e o Distrito Federal serão 
contemplados pelo mon-
tante total de R$ 90,3 mi-
lhões destinado ao PSE.

Os incentivos forta-
lecem a conexão entre 
saúde e educação, pro-
movendo políticas inte-
gradas que impactam di-
retamente a qualidade de 
vida e o desenvolvimento 
dos estudantes.

Com a expansão do 
programa e os recursos 
adicionais, o Amazonas 
reforça seu compromisso 
com a promoção da saúde 
e educação integral, es-
pecialmente em regiões 
mais vulneráveis.
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destinados ao Rio Grande 
do Sul via emenda indi-
vidual impositiva”, diz. “O 
Rio Grande do Sul perde-
ria, numa única legislatura, 
R$ 320 milhões. Para um 
estado que já está com 
grandes dificuldades, per-
der recursos seria uma tra-
gédia.”

Ele defende ainda que, 
caso sejam aprovadas, 
as mudanças não va-
lham para a próxima 
eleição, e sim para as  
subsequentes.

Já o deputado Claudio 
Cajado (PP-BA) diz não 
ter uma avaliação sobre 
o tema, mas defende o 

cumprimento da decisão 
do STF. 

“Decisão judicial não se 
discute, se cumpre ou se 
recorre. E se for para dis-
ciplinar uma decisão tran-
sitada em julgado, teremos 
de aplicar essa Lei.”

Relator do projeto na 
CCJ, o deputado Capitão 

Alberto Neto (PL-AM) afir-
ma que a resistência era 
esperada.

“Quem vai perder vaga 
vai lutar contra o projeto. 
Quem vai ganhar vai lutar a 
favor. Mas a grande maio-
ria são estados neutros. 
Que não vão ganhar nem 
vão perder”, diz.
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Projeto foi apresentado pelo deputado estadual Roberto Cidade (UB) na Aleam

Deputado anunciou nova edição após realização do primeiro evento de rua

PL amplia proteção ao 
consumidor de operadoras de TV

Dan anuncia edição 2025 
das Olimpíadas pela Paz

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ASSINATURA E INTERNET ALEAM

O deputado estadu-
al Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), apresentou o Pro-
jeto de Lei nº 792/2024, 
que torna nula as cláusulas 
contratuais que obrigam o 
consumidor a indenizar as 
operadoras de TV por assi-
natura e internet em caso de 
dano, perda, furto, roubo ou 
extravio de equipamentos 
fornecidos em regime de 
comodato e locação.

“Nosso PL quer reforçar 
a proteção dos direitos dos 
consumidores amazonen-
ses, especialmente no que 
diz respeito à atribuição 
de responsabilidades con-
tratuais em serviços de TV 
por assinatura e internet. A 
prática corrente de repassar 
ao consumidor a respon-
sabilidade por danos, per-

das, furtos ou extravios de 
equipamentos fornecidos 
em regime de comodato, 
ou locação é incompatível 
com os princípios do Código 
de Defesa do Consumidor”, 
afirmou.

De acordo com o PL, cabe-
rá exclusivamente à pres-
tadora de serviços adotar 
as medidas de segurança e 
controle necessários para 
a proteção e manutenção 
de seus equipamentos, sem 
repassar ao consumidor os 
riscos associados à sua per-
da ou extravio.

A proposta se aplica a to-
dos os contratos de presta-
ção de serviços de TV por 
assinatura e internet que 
estejam vigentes ou que ve-
nham a ser firmados após 
sua entrada em vigor.

“A inclusão de cláusulas 
que transferem esses riscos 

ao consumidor caracteriza-
-se como uma prática abu-
siva e esse entendimento 
já foi reconhecido pelo Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ)”, completou.

No entendimento do au-
tor do PL, a responsabili-
dade do consumidor deve 
limitar-se à utilização cor-
reta dos equipamentos no 
âmbito de sua residência 
ou local de uso, sem que lhe 
seja imputada a obrigação 
de arcar com riscos rela-
cionados a fatores externos, 
como furtos ou roubos, que 
não estão sob seu controle 
direto.

Entende-se por comoda-
to ou locação, a entrega de 
equipamentos ao consumi-
dor, sem a transferência de 
sua titularidade, para utili-
zação dos serviços contra-
tados.

Na Sessão Plenária de se-
gunda-feira (2), na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), o deputado estadual 
Comandante Dan (Podemos) 
anunciou os dias 6, 7 e 8 de 
novembro de 2025 como a 
data para a realização da II 
Olimpíadas pela Paz. 

As primeiras ocorreram na 
Vila Olímpica de Manaus, no 
último sábado (30), abrangen-
do corrida e caminhada, jiu-jít-
su masculino e feminino, futsal 
masculino, voleibol masculino 
e feminino e taekwondo mas-
culino e feminino.

“Criamos as Olimpíadas pela 
Paz como uma celebração 
do mês de mobilização pela 
cultura da paz no Estado do 
Amazonas.  A Lei que cria o 
‘Novembro Branco’ é de nossa 
autoria e está diretamente re-
lacionada com a segurança e a 
ordem pública. Tenho sempre 

dito que não se constrói uma 
sociedade segura apenas com 
ações policiais repressivas. O 
coletivo dos cidadãos precisa 
querer e fazer por onde vi-
ver em paz e em segurança. 
Conscientizar a todos que essa 
construção coletiva é uma 
ação preventiva e necessá-
ria”, afirmou o deputado em 
seu pronunciamento.

A primeira edição das Olim-
píadas pela Paz também in-
cluiu competições artísticas, 
nas modalidades de dança, 
música (canto) e teatro. 

Ao todo, mais de 5 mil pes-
soas foram diretamente en-
volvidas nas competições e na 
realização do evento. 

A organização teve a preo-
cupação de incluir os 61 muni-
cípios do interior, onde foram 
também realizadas caminha-
das e corridas pela paz. 

Em alguns casos, times do 

interior também participaram 
das competições em Manaus, 
como foi o caso das campe-
ãs do voleibol feminino, re-
presentantes do Careiro da 
Várzea.

“O ideal olímpico dos jogos 
da era moderna falam em 
promover a paz, a integração 
e a união entre os países, criar 
e expandir relações de amiza-
de através do entendimento 
mútuo, praticar o esporte sem 
discriminação de qualquer 
tipo e adotar o fair-play. Isso 
tem tudo a ver com nossos 
propósitos para o ‘Novembro 
Branco’. Incluir os jovens, ocu-
pando seus tempos de forma 
saudável, além de incluir os 
idosos, evitando o ostracismo 
social e a depressão, também 
estão entre os nossos obje-
tivos. A edição de 2025 será 
ainda mais inclusiva“, afirmou 
Dan Câmara.
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TCE-AM investiga aumento 
salarial do prefeito de Itacoatiara
Investigação será 
conduzida pelo 
conselheiro Luis 
Fabian, designado 
como relator do caso

O Tribunal de Contas 
do Estado do Ama-
zonas (TCE-AM) 
deu início a uma 

investigação para examinar 
possíveis irregularidades 
na aprovação do reajuste 
salarial do prefeito e dos 
vereadores de Itacoatiara 
(localizado a 270 km de 
Manaus).

A apuração foi deter-
minada pela presidente 
do TCE-AM, conselheira 
Yara Amazônia Lins, e será 
conduzida pelo conselhei-
ro Luis Fabian, designado 
como relator do caso.

A abertura da investiga-
ção foi oficializada no Diário 
Eletrônico do TCE-AM, em 
resposta a uma represen-
tação apresentada pelo ve-
reador Arnoud Lucas (Po-
demos) e pelo advogado 
Eduardo Negreiros.

A denúncia questiona 
possíveis ilegalidades co-
metidas pela Câmara Mu-
nicipal de Itacoatiara (CMI) 
durante a aprovação do 
aumento, que inclui be-

nefícios ao prefeito Mário 
Abrahim (Republicanos).

No despacho que autori-
zou o processo, a conselhei-
ra Yara Lins destacou que os 
indícios apresentados justi-

ficam a análise aprofundada 
pelo Tribunal de Contas.

“O representante alega 
suposto ato de ilegalidade 
por parte da Administração 
Pública e requer apuração 

por parte deste Tribunal, o 
que se enquadra nos mo-
tivos em que se fundam a 
Representação, pelo que 
entendo que os requisitos 
de admissibilidade foram 

Justiça investiga aumento salarial do prefeito 
Mário Abrahim logo após ser reeleito

cumpridos”, explicou a pre-
sidente.

Com o avanço das in-
vestigações, o relator Luis 
Fabian poderá determinar 
medidas cautelares para 
suspender os efeitos do 
reajuste até que a análise 
seja concluída. O objetivo 
é verificar a conformidade 
legal do aumento e avaliar 
seu impacto nas finanças 
públicas do município.

A medida gerou grande 
repercussão em Itacoatiara, 
onde a população enfrenta 
dificuldades econômicas e 
criticou o aumento dos sa-
lários.

A investigação do TCE-AM 
está sendo acompanhada 
com atenção por moradores 
e autoridades locais.

Projeto
Logo após ser reeleito, o 

prefeito de Itacoatiara, Má-
rio Abrahim (Republicanos), 
enviou um projeto de Lei à 
Câmara Municipal, no fim 
de outubro, para aumentar 
o próprio salário para R$ 27 
mil, da vice-prefeita para R$ 
18 mil, e para os secretários 
municipais, com o valor de 
R$ 13 mil. Essa proposta 
foi aprovada no dia 6 de 
novembro pelos vereadores 
de Itacoatiara.

Atualmente, Itacoatiara 
possui uma população de 
aproximadamente 112 mil 

habitantes, segundo o Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). 

Após proposta ser apro-
vada, o salário do prefeito 
de Itacoatiara superou a re-
muneração paga aos chefes 
do executivo municipal de, 
pelo menos, 13 capitais bra-
sileiras, como Belém (PA) e 
Salvador (BA).

Na época, os vereadores 
de oposição de Itacoatia-
ra criticaram a posição do 
prefeito Mário Abrahim de 
aumentar o próprio salário. 

Entre eles, o vereador Ar-
nold Lucas (Podemos), ma-
nifestou sua oposição à pro-
posta, classificando-a como 
inconstitucional. Ele argu-
mentou que a Lei Orgânica 
do Município proíbe que o 
prefeito apresente projetos 
para aumento salarial no 
último ano de legislatura, 
e que qualquer solicitação 
deve ser feita até 30 dias 
antes das eleições.

Nas redes sociais, mo-
radores e internautas se 
manifestaram contra ao 
aumento salarial do atual 
prefeito. “Legislar em causa 
própria deveria ser crime. O 
pior é que eles conseguem 
convencer a maioria da 
população”, comentou um 
morador. “Olha a primeira 
medida dele após eleito: au-
mento do próprio salário”, 
afirmou outro internauta.



Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

6Economia

Copom considera o 
segundo trimestre de 
2026 como horizonte 
relevante da política 
monetária

A mediana das previsões 
do mercado financeiro 
no relatório Focus do 
Banco Central para o 

Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) de 
2024 subiu de 4,63% para 4,71%, 
acima do teto da meta, de 4,50%. 
Um mês antes, a projeção era de 
4,59%. Considerando apenas as 
72 estimativas atualizadas nos 
últimos cinco dias úteis, a media-
na passou de 4,64% para 4,82%.

A mediana para a inflação de 
2025 subiu de 4,34% para 4,40%, 
mais próxima do teto da meta, de 
4,50%, do que do centro, de 3%.

A partir do ano que vem, a meta 
será contínua, apurada com 
base no IPCA acumulado em 
12 meses. Se ele ficar acima ou 
abaixo do intervalo de tolerância 
por seis meses consecutivos, o 
BC terá descumprido o alvo.

Considerando as 72 projeções 
atualizadas nos últimos cinco 
dias úteis, a mediana para o 
IPCA de 2025 passou de 4,49% 
para 4,39%.

A mediana para a inflação 
de 2026 subiu de 3,78% para 
3,81%, distanciando-se do cen-
tro da meta pela quinta semana 
seguida. A projeção para 2027 
reduziu-se marginalmente, de 
3,51% para 3,50%.

O Comitê de Política Mone-
tária (Copom) considera o se-
gundo trimestre de 2026 como 
horizonte relevante da política 

Relatório Focus projeta dólar no fim de 2024 em R$ 5,70, interrompendo uma sequência de seis semanas de alta

Mercado espera inflação em 
alta e dólar a R$ 5,70 em 2024

monetária. O colegiado espera 
um IPCA de 3,60% nos quatro 
trimestres fechados nesse perí-
odo, no cenário com a taxa Selic 
do Focus e dólar começando em 
R$ 5,75 e evoluindo conforme a 
paridade do poder de compra 
(PPC).

Também no cenário de refe-
rência, o Banco Central espera 
que o IPCA termine 2024 em 
4,60% e desacelere a 3,90% em 
2025.

PIB
A mediana das estimativas do 

mercado financeiro no relatório 
Focus para o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) bra-
sileiro em 2024 subiu de 3,17% 
para 3,22%. Um mês antes, es-
tava em 3,10%.

Considerando apenas as 37 
projeções atualizadas nos últi-
mos cinco dias úteis, ela passou 
de 3,20% para 3,28%.

A estimativa intermediária 
para 2025 ficou em 1,95%, mes-
mo nível da semana anterior. 
Um mês atrás, estava em 1,93%.

Levando em conta apenas as 
36 projeções atualizadas nos úl-
timos cinco dias úteis, a mediana 
passou de 1,94% para 2,0%.

Os economistas do mercado 
não alteraram as projeções de 
crescimento da economia em 
2026 e 2027. Ambas permane-
ceram em 2,0%, como já estão 
há 69 e 71 semanas, respecti-
vamente.

Juros
A mediana das projeções do 

mercado financeiro no relatório 
Focus para a taxa Selic no fim de 
2024 continuou em 11,75% pela 
nona semana seguida. Mas a 

estimativa intermediária das 62 
projeções atualizadas nos últi-
mos cinco dias úteis subiu de 
11,75% a 12,00%, indicando que a 
expectativa de um aumento de 
0,75 ponto porcentual nos juros 
na próxima reunião do Comitê de 
Política Monetária (Copom), em 
11 de dezembro, está crescendo 
no mercado.

A percepção de que o Banco 
Central terá de acelerar o ritmo 
do aperto monetário se forta-
leceu na semana passada, após 
a frustração do mercado com o 
pacote de ajuste fiscal apresen-
tado pelo governo.

Economistas que se reuniram 
com diretores da autoridade 
monetária na última sexta-feira 
(29), falaram na necessidade de 
um aperto de ao menos 0,75 

ponto. A mediana da mais re-
cente pesquisa Projeções Bro-
adcast já indica uma alta dessa 
magnitude.

A mediana do Focus para 
a Selic no fim de 2025 su-
biu de 12,25% para 12,63%, 
sinalizando que os econo-
mistas estão divididos entre 
um juro de 12,50% e 12,75% 
no fim do ano que vem. 
Considerando apenas as 59 
projeções atualizadas nos 
últimos cinco dias úteis, a 
estimativa passou de 12,50% 
para 13,25%.

A estimativa intermediária 
para a Selic no fim de 2026 su-
biu de 10,00% para 10,50%, ante 
9,75% há um mês. A mediana 
para os juros no fim de 2027 se 
manteve em 9,50%.

Dólar
A mediana das expectativas do 

mercado financeiro no relatório 
Focus para a cotação do dólar 
no fim de 2024 se manteve em 
R$ 5,70, interrompendo uma 
sequência de seis semanas de 
alta. Um mês antes, era de R$ 
5,50. A estimativa para o fim 
de 2025 aumentou de R$ 5,55 
para R$ 5,60; para 2026, de R$ 
5,50 para R$ 5,60; e, para 2027, 
permaneceu em R$ 5,50.

Considerando apenas as 45 
projeções atualizadas nos últi-
mos cinco dias úteis, a mediana 
para o dólar no fim de 2024 
subiu de R$ 5,70 para R$ 5,77. 
A projeção para a cotação da 
moeda no ano que vem passou 
de R$ 5,60 para R$ 5,70, levando 
em conta 44 atualizações.

A moeda norte-americana 
fechou a última sexta-feira 
(29), no pico histórico de R$ 
6,0012, puxada pelo des-
conforto do mercado com 
o pacote de ajuste fiscal do 
governo. Fatores técnicos, 
como a rolagem de contra-
tos futuros e a disputa pela 
formação da última taxa ptax 
de novembro, também con-
tribuíram para a alta.

A projeção anual de câmbio 
publicada no Focus é calculada 
com base na média para a taxa 
no mês de dezembro, e não mais 
no valor projetado para o último 
dia útil de cada ano, como era 
até 2020. Com isso, o BC espera 
trazer maior precisão para as 
projeções cambiais do mercado 
financeiro.

Prorrogada campanha de 
negociação de débitos 

Mais de quatro mil 
pessoas já foram aten-
didas durante a campa-
nha Zera Dívida, realizada 
pela Águas de Manaus. A 
ação teve início no dia 4 
de novembro e foi prorro-
gada até a última semana 
do ano com o objetivo 
de oferecer oportuni-
dades diferenciadas de 
negociação de dívidas em 
contas de água e esgoto. 

Na edição 2024 da 
campanha, os clientes 
da concessionária pode-
rão obter descontos de 
até 95% no pagamento, 
dependendo da idade da 
dívida.

Os atendimentos ocor-
rem na loja da Rua Leo-
nardo Malcher, no Centro, 

de segunda a sexta, das 
8h30 às 17h e aos sába-
dos, das 8h30 às 12h, além 
dos guichês localizados 
nos PACs da cidade, de se-
gunda a sexta, das 8h30 
às 16h. O serviço online 
é realizado 24h, todos os 
dias, por meio do número 
0800 092 0195.

“Essa é uma oportu-
nidade de fechar o ano 
sem dívidas. Os clientes 
devem apresentar docu-
mentos de identificação, 
como RG e CPF, e também 
a fatura com os dados 
da unidade consumidora. 
Não é necessário fazer 
agendamento”, reforça 
a gerente comercial da 
Águas de Manaus, Carla 
Dutra.

Campanha Zera Dívida segue até fim do mês em PACs e loja 

Mutirão disponibiliza mais de 9,2 milhões de dívidas com descontos no Amazonas

Mutirão de negociações de dívidas 
bate recorde de acordos 

O maior mutirão nacional 
de negociação de dívidas fe-
chou novembro com núme-
ros recordes, superando em 
36% o volume de quitações 
registradas no mesmo perío-
do do ano passado. De 28 de 
outubro a 28 de novembro, 
5,7 milhões de acordos foram 
fechados em todo o país por 
3 milhões de consumidores, 
levando a Serasa e a Febra-
ban a estender os benefícios 
especiais do mutirão até o dia 
20 de dezembro.

Só na última sexta-feira 
(29) 458.045 mil dívidas fo-
ram negociadas no Feirão 
Limpa Nome. O dia se tor-
nou histórico para a economia 
brasileira, já que bateu todos 
os recordes de negociação já 
registrados pela Serasa em 
apenas 24 horas. No Amazo-
nas até esta segunda-feira 
(2) foram realizados 169.636 
mil acordos.

“A impressionante adesão 
dos consumidores brasileiros 
às ofertas especiais nos levou 
a relançar o evento, esten-
dendo os mesmos benefícios 
por mais três semanas”, ex-
plica a gerente da platafor-
ma Serasa Limpa Nome, Aline 
Maciel.

A edição também foi re-
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corde em número de em-
presas parceiras. Diante 
de um portfólio supe-
rior a 1.000 credores, 
os principais segmentos 
das dívidas negociadas 
foram securitizadoras 
(25%), bancos e finan-
ceiras (22,7%) e teleco-
municações (21,7%).

Amazonas
No Estado do Ama-

zonas, são mais de 9,2 
milhões de ofertas pro-

jetadas, só  na capital 
amazonense há mais de 
8 milhões de ofertas pro-
jetadas. Entre os prin-
cipais segmentos estão 
securitizadoras, teleco-
municações, bancos e 
financeiras. São mais de 
2,3 milhões de ofertas de 
até R$ 100.

Pode negociar no Feirão 
Limpa Nome por meio do 
site http://www.serasalim-
panome.com.br; aplicativo 
Serasa no Google Play e 

App Store; telefone gratui-
to 0800 591 5161 (até 6 
de dezembro de 2024); e 
Agências dos Correios de 
todo o Brasil.

Serasa
Com o propósito de revo-

lucionar o acesso ao crédito 
no Brasil, a Serasa oferece 
um ecossistema completo 
voltado para a melhoria da 
saúde financeira da popu-
lação por meio de produtos 
e serviços digitais.
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Bolsa Universidade abre 
47 mil vagas para 2025

São 1.143 bolsas com des-
conto de 100% (integral); 
8.847 com abatimento de 
75%; e 37.690 com paga-
mento de 50% do valor da 
mensalidade, para 88 cursos 
de nível superior, sendo 42 de 
bacharelado, dez de licencia-
tura e 36 tecnólogos.

As vagas estão divididas entre 
43.784 para ampla concorrência, 
2.699 para Pessoas com Defici-
ência (PcDs), e 1.212 para pessoas 
com mais de 60 anos que quei-
ram iniciar uma graduação.

As oportunidades de aces-
so ao ensino superior são 
para 12 Instituições de Ensino 

Superior (IES) da rede privada, 
totalizando 22 unidades em 
toda a cidade. O PBU é desti-
nado a estudantes de famílias 
de baixa renda, elevando para 
200.356 o total de bolsas de 
estudos para graduação dis-
ponibilizadas na atual gestão.

Edital
A consulta ao edital está 

disponível desde as 22h no 
Diário Oficial do Município 
(DOM) desta segunda-feira, 
contendo todas as infor-
mações necessárias para os 
candidatos. O período de ins-
crições será aberto às 10h, 

do dia 9 de dezembro, e se 
estenderá até as 13h, do dia 
16 de dezembro.

O deputado federal Sidney 
Leite, um dos criadores do 
programa Bolsa Universida-
de, ressaltou sua felicidade 
ao ver a expansão de ofertas 
de vagas. “Fico muito feliz 
que a gestão municipal faz o 
programa crescer, inclusive, 
neste edital, já inclui vagas 
para pessoas com mais de 
65 anos, o que representa 
uma vitória significativa. Esse 
programa corrige distorções 
sociais e oferece oportunida-
des de inclusão social e eco-

nômica a quem mais precisa”, 
relatou o deputado federal 
Sidney Leite.

Para participar do processo 
seletivo, o candidato deve ser 
brasileiro (nato ou naturali-
zado), residente em Manaus, 
com renda familiar per capita 
não superior a um salário mí-
nimo e meio, e estar regular-
mente matriculado ou apto 
a se matricular em uma das 
IESs parceiras do programa.

De acordo com o diretor-
-geral da Escola de Serviço 
Municipal e Inclusão Socio-
educacional (Espi) – órgão 
vinculado à Secretaria Muni-

cipal de Administração, Pla-
nejamento e Gestão (Semad) 
–, Raimundo Filho, este edital 
é “diferente dos outros” por 
ampliar as oportunidades 
para pessoas de baixa renda. 

“Este é o sexto edital lan-
çado na atual gestão e des-
de o início do programa já 
oferecemos 377.519 bolsas, 
transformando sonhos em 
realidade”, afirmou o diretor. 

“A nossa meta é levar edu-
cação para quem mais pre-
cisa”, concluiu, reforçando a 
importância de ler atenta-
mente o edital para aumen-
tar as chances de aprovação.

Mais um integrante 
‘mauricinho’ depõe

INVESTIGAÇÃO

O integrante do “Bonde 
dos Mauricinhos”, identi-
ficado como Marcos Vini-
cius, prestou depoimento 
no 1º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), em Manaus, 
na manhã desta segunda-
-feira (2).

Marcos Vinicius compa-
receu à delegacia junto ao 
seus advogados para pres-
tar esclarecimentos sobre 
seu envolvimento com o 
grupo que ganhou noto-
riedade ao cometer atos 
de vandalismo em Manaus.

O delegado Cícero Túlio 
não deu detalhes sobre o 
que foi dito por Marcos, 
assim como os advogados 
que não comentaram sobre 
a situação.

Na última quarta-feira 
(27), outros dois suspei-
tos de integrarem o grupo 
também prestaram depoi-
mento para a polícia pela 
primeira vez. 

Há mais de um mês, o 
grupo viralizou ao ser fla-
grado efetuando disparos 
de arma de fogo para o alto, 
ateando fogo em locais pú-
blicos, danificando alguns 
comércios e perturbando 
moradores de rua.

“A princípio seriam sete 
crimes, desde explosão 
qualificada, incêndio qua-
lificado, associação crimi-
nosa, porte de arma de fogo, 
corrupção de menores, dis-
paro de fogo”, afirmou o 
delegado Cícero Túlio.

Segunda audiência do caso Julieta Hernández 

A segunda audiência de ins-
trução do caso Julieta Hernán-
dez acontece, nesta terça-feira 
(3), no Fórum de Justiça Desem-
bargadora Nayde Vasconcelos, 
no município de Presidente 
Figueiredo (distante 120 quilô-
metros de Manaus). A primeira 
audiência do caso, realizada em 
agosto deste ano, foi suspensa 
após a requisição de um docu-
mento citado durante a sessão.  

Nesta terça-feira, as oitivas 
devem continuar de forma pre-
sencial no Fórum, conforme so-

licitado pelo advogado da famí-
lia de Julieta, Carlos Nicodemos. 

“Seis testemunhas devem ser 
ouvidas nessa audiência, além 
de, possivelmente, os dois acu-
sados. Também solicitamos que 
tudo aconteça de forma pre-
sencial”, disse. 

O advogado afirmou, ainda, 
que há a expectativa de que a 
partir dos depoimentos a Jus-
tiça compreenda e atenda o 
pedido da família para que o 
crime seja reclassificado. 

“Como advogado da assistên-

cia de acusação, espero que a 
partir da oitiva das testemu-
nhas arroladas pelo Ministé-
rio Público se estabeleça por 
parte do Juízo o entendimento 
de que houve um feminicídio 
com contornos de xenofobia, 
por tratar-se de uma cidadã 
venezuelana”, destacou. 

Reclassificação
A presidente estadual da 

União Brasileira de Mulheres 
(UBM/AM) e vice-presidente 
do Conselho Estadual dos 

JUSTIÇA

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

Marcos Vinicius compareceu à delegacia junto ao seus advogados

Julieta Hernández foi morta enquanto viajava de 
bicicleta pelo Brasil, a caminho da Venezuela

   Em Tempo

A Prefeitura de Manaus 
lançou, nesta segun-
da-feira (2), o edital do 
Programa Bolsa Uni-

versidade (PBU) 2025, com 
recorde de bolsas ofertadas 
em edital único, totalizando 
47.680 vagas. O objetivo é 
ampliar ainda mais o acesso 
de alunos de baixa renda ao 
ensino superior, fortalecendo 
a educação inclusiva.

Durante o evento de lan-
çamento, o vice-prefeito e 
secretário municipal chefe 
da Casa Civil, Marcos Rot-
ta, expressou a satisfação 
em poder colaborar com a 
gestão do prefeito David Al-
meida, destacando o impacto 
das parcerias na expansão 
de iniciativas como o Bolsa 
Universidade. 

“É uma grande honra fa-
zer parte de uma gestão que 
coloca a educação e a inclu-
são social como prioridades, 
especialmente para os mais 
humildes, que dependem dos 
programas sociais para ter 
acesso ao ensino superior”, 
afirmou.

O montante de vagas está 
distribuído nas modalidades 
de compensação tributária, 
com descontos de 100% (in-
tegral), 75% e 50% no valor 
da mensalidade, e voluntária 
(quando não há abatimen-
to em débitos de impostos 
devidos). 

Objetivo do 
programa é ampliar 
acesso de alunos 
de baixa renda ao 
ensino superior

Isabel Ribeiro é estudante de 
enfermagem e esteve presente na 
cerimônia de lançamento do edital

Direitos da Mulher (CEDIM), 
Eriana Azevedo, reforçou a im-
portância de que o assassina-
to de Julieta Hernández seja 
considerado e julgado como 
feminicídio. 

“Não se trata apenas de um 
rótulo jurídico, mas de dar visi-
bilidade à violência específica 
que Julieta e tantas outras en-
frentam diariamente. É uma 
luta por dignidade, por res-
peito e por um compromisso 
real com o enfrentamento à 
violência contra as mulheres”, 
declarou. 

Julieta Hernández foi morta 
enquanto viajava de bicicleta 
pelo Brasil, a caminho da Ve-
nezuela, seu país de origem. 
Ela desapareceu no dia 23 de 
dezembro de 2023, em Presi-
dente Figueiredo. Seu corpo e 
partes da sua bicicleta foram 
encontrados em janeiro deste 
ano, após 14 dias desaparecida.

As investigações apontaram 
que a artista foi estuprada, 
assassinada e teve o corpo 
queimado pelo casal Thiago 
Angles da Silva e Deliomara 
dos Anjos Santos, que con-
fessou o crime. Eles foram 
denunciados pelos crimes de 
estupro, latrocínio e ocultação 
de cadáver.
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Corinthians e Bahia estão colados na tabela de classificação com 50 pontos
DIVULGAÇÃO/SCCP/ECB

Corinthians e Bahia 
abrem a penúltima ro-
dada da Série A do Bra-
sileiro de 2024, nesta 

terça-feira (3), com um im-
portante duelo pensando em 
vagas para a Libertadores de 
2025. Empatadas com 50 pon-
tos na tabela, ocupando sétima 
e oitava colocações, respecti-
vamente, Tricolor e Timão se 
enfrentam às 19h (horário de 
Manaus), na Neo Química Are-
na, em São Paulo (SP).

Fazendo uma grande cam-
panha de recuperação no se-

Em Tempo

Rodrigo Garro, do Corinthians, e Gabriel Xavier, do Bahia, devem ser titulares no duelo desta noite

Cinco times do Nordeste 
pela primeira vez

Cobrarés-MS conquista 
título brasileiro na Colina

   Da redação

Com o triunfo sobre o 
Fortaleza por 2 a 0, no  
domingo (1º), no Barradão, 
o Vitória chegou aos 45 
pontos e não tem mais 
como cair para a Série B 
de 2025. O clube estará 
ano que vem com outras 
quatro equipes do Nor-
deste na elite do futebol 
nacional: Fortaleza, Bahia 
e os dois que subiram da 
Série B, Sport e Ceará.

Jamais o Nordeste con-
tou com cinco times na 
Série A do Brasileirão des-
de que a disputa passou 
a ser por pontos corridos 
em 2003.

Com os resultados do 
fim de semana, o Grêmio, 
que derrotou o São Paulo 
por 2 a 1 na Arena do Grê-
mio, soma agora 44 pon-
tos e também está livre do 
risco de queda. Situação 
idêntica a do Vasco, que 
não pode ser mais rebai-
xado, embora tenha tro-
peçado, no sábado (30), 
contra o Atlético-GO (2 a 
2), em São Januário.

Tanto Grêmio quanto 
Vasco não podem ser al-
cançados pelo Criciúma, 

que está em 17º, por causa 
do número de vitórias.

Como Atlético-GO e 
Cuiabá já não podem fugir 
do descenso, há seis times 
brigando para não ficar 
com as outras duas posi-
ções no Z-4: Atlético-MG 
(44 pontos), Athletico-
-PR (42), Juventude (42), 
Fluminense (40), Criciúma 
(38) e Red Bull Bragantino 
(38).

Artilharia
A briga pelo Troféu Ro-

berto Dinamite, de arti-
lheiro da competição, está 
cada vez mais emocionan-
te. Yuri Alberto, do Corin-
thians, e Alerrandro, do 
Vitória, lideram a disputa, 
com 13 gols. Estevão, do 
Palmeiras, vem logo em 
seguida, com 12 gols.

Pedro, do Flamengo, 
Wesley, do Internacional, 
e Raphael Veiga, do Pal-
meiras, têm 11 gols. Quem 
for o artilheiro do Brasi-
leirão vai ganhar o Troféu 
Roberto Dinamite.

A premiação é de R$ 100 
mil, quantia acrescida de 
R$ 5 mil por gol marcado 
pelo artilheiro durante o 
campeonato.

   Em Tempo

O estádio Ismael Benigno, 
a Colina, recebeu a Super 
Final da Copa do Brasil de 
Flag Football Feminino. Re-
alizada pela primeira vez 
no Amazonas, a competi-
ção terminou com o Campo 
Grande Cobrarés-MS como 
grande campeão.

A competição teve iní-
cio no sábado (30), quan-
do aconteceram as fases 
de grupo, e no domingo 
(1º), quando foram disputa-
dos os jogos eliminatórios. 
Com a participação de 16 
equipes, foram realizados 
ao todo 38 confrontos em 
três campos simultâneos 
dentro da Colina.

“O FlagFootball se tornou 
um esporte olímpico, re-
centemente, e a gente estar 
recebendo os 16 melhores 
times do Brasil, competin-
do em uma praça dispo-
nibilizada pelo Governo, é 
incrível. Eu acho que isso 
só demonstra que o Estado 
está olhando para o esporte 
e, melhor, olhando para a 
gente do Flag”, comenta a 
quarterback amazonense 
Krícia Solart.

Vencendo o Vasco Almi-
rante por 19 a 6 na gran-
de final, o Campo Grande 
Cobrarés, do Mato Grosso 
do Sul, faturou o título de 
2024. Luisa Cunha, capitã 
da equipe, falou da sensa-
ção de ser campeã e sobre 

a realização da Super Final 
no Amazonas.

“É uma emoção muito 
grande, pois a gente se pre-
parou muito, sentimos que 
estávamos prontas e de-
mos nosso máximo. É difícil 
encontrarmos um campeo-
nato com todo esse suporte 
para sua realização”, exalta 
Luísa Cunha.

“Receber essa competi-
ção pela primeira vez no 
estado é um marco que 
fortalece não apenas o 
esporte, mas também a 
integração e o espírito de 
equipe entre nossos atle-
tas e a comunidade nacio-
nal”, afirma o secretário de 
Estado do Desporto e La-
zer (Sedel), Jorge Oliveira. 

SÉRIE A

FLAG FOOTBALL

Vitória assegurou permanência na Série A diante de sua torcida

Com a participação de 16 equipes, foram realizados, ao todo, 38 confrontos em três campos na Colina

DIVULGAÇÃO/ECV

DIVULGAÇÃO

Duelo direto 
por vaga na 
Libertadores

gundo turno, o Corinthians 
está próximo de conseguir 
algo que parecia altamente 
improvável até setembro: 
terminar o torneio com uma 
vaga à próxima edição da Con-
mebol Libertadores. 

Com sete vitórias conse-
cutivas, o Timão pulou para 
a primeira metade da tabe-
la, adentrou ao G8 e agora 
depende apenas de si para 
fechar a temporada dentre 
os oito primeiros colocados

Com Botafogo e Flamengo 
já garantidos na Libertadores 
do ano que vem – o Alvine-
gro assegurou a vaga com 

o título da competição, no 
sábado (30), e o Rubro-Negro 
foi campeão da Copa do Bra-
sil –, mais duas vagas foram 
disponibilizadas na tabela do 
Campeonato Brasileiro. Por-
tanto, o grupo dos seis times 
que avançavam para a Liber-
tadores virou ‘G8’.  

O Bahia, por sua vez, não 
vive bom momento, mas está 
à frente do Timão pela pe-
quena vantagem de 14 vitó-
rias contra 13 do Corinthians. 
Ambos os times têm apro-
veitamento de 46% no cam-
peonato, o que demonstra o 
equilíbrio desta partida.

Logo atrás da dupla, vem 
o Cruzeiro, com 49 pontos, 
ocupando a nona colocação. 
O time de Minas Gerais entra 
no G8, ainda nesta rodada, em 
casa de vitória sobre o Pal-
meiras, no Mineirão. Quem 
perder o confronto da Neo 
Química Arena, portanto, dei-
xa o grupo de classificação. 

Escalações
O Timão tinha uma longa 

lista de pendurados na vitória 
contra o Criciúma, pela últi-
ma rodada, mas nenhum dos 
jogadores com dois cartões 
amarelos recebeu o terceiro 
diante do Tigre, para a felici-
dade do técnico Ramón Diaz. 
Isso significa que a equipe 
paulista estará com seu elen-
co praticamente completo 
diante do Bahia.

Portanto, a provável esca-
lação do Timão tem: Hugo 
Souza; Matheuzinho, André 
Ramalho, Gustavo Henrique e 
Matheus Bidu; Raniele (José 
Martínez), Carrillo, Breno Bi-
don e Rodrigo Garro; Mem-
phis e Yuri Alberto.

O Esquadrão, por sua vez, 
não tem novas baixas por 
lesão em seu elenco além de 
David Duarte, Iago Borduchi e 
Rezende, que já estavam fora 
de combate na vitória contra 
o Cuiabá. A dúvida está emq 
ue será escalado como titular 
na lateral-direita.

Rogério Ceni deve escalar 
o Bahia da seguinte forma: 
Adriel; Santi Arias (Gilberto), 
Kanu, Gabriel Xavier e Lucia-
no Juba; Caio Alexandre, Jean 
Lucas, Cauly (Biel) e Everton 
Ribeiro; Ademir e Lucho Ro-
dríguez.
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    Da redação

Campeão da Libertadores, 
o Botafogo pode con-
quistar o Campeonato 
Brasileiro esta semana 

e, a partir da próxima, inicia 
sua trajetória em busca do tí-
tulo da Copa Intercontinental. A 
competição deste ano será dis-
putada no Qatar, e tem formato 
diferente daquele que o tor-
cedor brasileiro se acostumou.

A Copa Intercontinental 
substitui o Mundial de Clu-
bes da Fifa no formato que 
foi disputado ao longo das 
últimas duas décadas. O Mun-
dial, agora, será disputado a 
cada quatro anos, reunirá 32 
equipes, e a primeira edição 
está marcada para o meio da 
próxima temporada. Campeão 
da América, o Botafogo tam-
bém estará nesse torneio, jun-
to com Flamengo, Fluminense 
e Palmeiras.

Mas o tradicional duelo en-
tre o campeão da Libertadores 
e o campeão da Uefa Liga 
dos Campeões vai se manter 

Fogão bateu o Galo por 3 a 1, em Buenos 
Aires, jogando com um jogador a menos 
desde o primeiro minuto de jogo

VÍTOR SILVA/BFR

Primeiro título da 
Libertadores na 
história do Fogão 
rendeu vaga no 
Intercontinental 2024 
e no Mundial de 2025

Botafogo projeta disputa 
do Intercontinental 2024 

    

anualmente — isso, claro, con-
siderando que a equipe sul-
-americana alcance a decisão, 
o que nem sempre aconteceu 
nos últimos anos.

É justamente nesse ponto 
que a Copa Intercontinental 
mudou, e para pior, em relação 
às as equipes sul-americanas. 
Isso porque até o ano passa-
do o campeão da Libertadores 
entrava direto na semifinal, as-
sim como o campeão europeu. 
Agora, o vencedor da Liga dos 
Campeões disputa apenas a 
decisão, enquanto a equipe 
sul-americana foi “rebaixada” 
e precisa disputar uma fase 
preliminar.

Primeiro adversário
Seu primeiro adversário na 

competição será o Pachuca, 
do México, que se garantiu no 
torneio por ter vencido a Liga 
dos Campeões da Concacaf. A 
partida acontece no próximo 
dia 11, no Estádio 974, em Doha, 
às 13h (horário de Manaus).

Este foi o sexto título do 
Pachuca na competição. Desta 
vez, a conquista veio de manei-
ra invicta ao bater o Columbus 
Crew, dos Estados Unidos, pelo 
placar de 3 a 0 na grande de-
cisão, que foi disputada no dia 
1º de junho deste ano.

Apesar do título expressivo 
no meio de 2024, a equipe me-
xicana enfrenta um momento 
de crise. O Pachuca terminou a 
fase classificatória do Campe-

onato Mexicano em 16º lugar, 
tendo vencido apenas três 
jogos em 17 partidas, e não 
conseguiu a classificação para 
a próxima fase da competição.

Por ter ficado de fora da fase 
eliminatória, a próxima partida 
do Pachuca será justamente 
contra o Botafogo. A equipe 
do México pode estar sem 
ritmo para o jogo contra os 
brasileiros, já que seu último 
compromisso foi no dia 9 de 
novembro.

O Pachuca, treinado pelo 
uruguaio Guillermo Almada, 
tem como seu principal joga-
dor o centroavante Salomon 
Rondón, de 35 anos. Inclusive, 
ele e Savarino, meia do Bo-
tafogo, são companheiros na 
Seleção Venezuelana.

Caso passe pelo Pachuca, 
o Botafogo enfrentará na se-
mifinal o Al Ahly, do Egito. O 
vencedor do duelo eliminató-
rio enfrentará na grande final 
o Real Madrid.

Título brasileiro
Apenas Botafogo e Palmei-

ras chegam às duas rodadas 
finais com chance de conquis-
tar o Campeonato Brasileiro. 
Segundo dados do banco de 
estatísticas do portal Opta, o 
atual campeão da Libertado-
res tem 72,9% de possibili-
dade de sagrar-se campeão 
brasileiro. 

O título pode ser decidido 
nesta quarta-feira (4), pela 37ª 
rodada. Líder isolado, com 73 

pontos, o Botafogo visita o In-
ternacional, no Beira-Rio, en-
quanto o Palmeiras (vice-líder, 
com 70) vai a Belo Horizonte 
encarar o Cruzeiro.

Se o Botafogo vencer e o Pal-
meiras tropeçar, o título será 
do time de Artur Jorge, que 
vai coroar uma semana perfeita 
após a conquista da Libertado-
res. Outro cenário que entrega 
a taça ao Glorioso na quarta é 
um empate no Beira-Rio e uma 
vitória do Cruzeiro em BH.



   Em Tempo

O governador Wilson 
Lima encontrou, nesta 
segunda-feira (2), com 
a ministra dos Povos 

Indígenas, Sônia Guajajara, que 
cumpre agenda em Manaus e 
participou da reunião do Comitê 
de Enfrentamento à Estiagem. 
Na ocasião, Wilson Lima apre-
sentou um balanço de ações 
do Governo do Amazonas, com 
as medidas adotadas para mi-
nimizar os impactos da seca em 
comunidades do interior do es-
tado, entre elas comunidades 
indígenas.

Na reunião, o governador Wil-
son Lima apresentou o trabalho 
executado pelo estado durante 
a seca severa e, especificamen-
te, a ajuda enviada às comunida-
des indígenas. Além de medidas 
para ampliar o acesso à água 
potável por meio da Operação 
Estiagem, Wilson Lima também 
pontuou o planejamento para 
o combate às queimadas e co-
locou o Governo do Estado à 
disposição para atender as co-
munidades tradicionais. 

“Vamos fazer uma construção 
para a implantação de micros-
sistemas de abastecimento de 
água, de energia solar e tam-
bém na área social, montando 
uma estratégia para entender 
como o Governo Federal pode 
nos auxiliares a ampliar essas 
ações, sobretudo fazer com que 
esses benefícios cheguem para 
aqueles indígenas que estão nas 
comunidades mais longínquas, 

como, por exemplo, lá no Alto Rio 
Negro, na região de Tabatinga, 
que é uma região de fronteira”, 
destacou Wilson Lima.

Como ajuda humanitária, o 
Governo do Amazonas desti-
nou 293 toneladas de alimentos 
para 137 comunidades indígenas 
por meio do Comitê de Enfren-
tamento à Estiagem. O levan-
tamento considera as cestas 
básicas enviadas pela Fundação 
Estadual dos Povos Indígenas 
(Fepiam), em articulação com o 
Ministério do Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome (MDS) do Go-
verno Federal, Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas (Funai) 
e Defesa Civil do Amazonas. 

Ao todo, mais de 13 mil famílias 
indígenas foram alcançadas em 
todo o Amazonas, o equivalente 
a 54 mil pessoas. Além de ali-
mentos, as regiões também re-
ceberam 51 kits de captação de 
água, também em articulação 
com o Governo Federal. Cada 
kit contém uma caixa d’água 
de 2 mil litros, moto-bomba e 
mangueira, facilitando o acesso 
da população a água adequada 
para consumo. 

Durante a reunião, a minis-
tra Sônia Guajajara ressaltou a 
importância de alinhar políticas 
públicas entre o Estado e o Go-
verno Federal no enfrentamen-
to à crise climática, incluindo 
a participação do Ministério 
de Povos Indígenas no Comitê 
de Enfrentamento à Estiagem. 
Sônia Guajajara reforçou o in-
teresse do órgão federal em 
apoiar áreas como acesso à 
água potável, energia elétrica, 
conectividade, além da amplia-
ção de benefícios sociais para 
populações indígenas por meio 
da emissão de documentos. 

“Diante dessa realidade, do 
Amazonas ser o maior estado 
em extensão, o maior em po-

Governador Wilson Lima apresentou o trabalho executado 
pelo estado durante a seca severa e, especificamente, 
a ajuda enviada às comunidades indígenas

DIVULGAÇÃO

Governador destacou 
ajuda humanitária 
destinada para mais 
de 130 comunidades 
indígenas na seca

Wilson Lima reúne com 
ministra dos Povos Indígenas
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pulação indígena, em população 
de povos isolados que ainda 
não tem nenhum contato com 
a sociedade, nós temos essa 
preocupação com todas essas 
demandas e queremos ver for-
mas de agilizar essas questões 
sobre a água, conectividade e 
a energia elétrica, compondo o 
comitê para garantir os atendi-
mentos e pensar em projetos 
de sustentabilidade”, disse a 
ministra.

Guajajara destacou o traba-
lho desenvolvido pelo estado 
com o programa Água Boa, com 
os sistemas de abastecimento 
instalados no interior do estado 
e que, segundo ela, chamou a 
atenção da equipe do Ministério 
dos Povos Indígenas (MPI) como 

uma possibilidade de ser repli-
cado em outras regiões do país.

Ao final da reunião, o governa-
dor Wilson Lima encaminhou a 
criação de uma estratégia para 
fortalecer o diálogo entre o Co-
mitê de Enfrentamento à Estia-
gem e o Ministério dos Povos 
Indígenas. 

Atenção aos povos indígenas
Entre as ações executadas 

pelo estado e também apre-
sentadas na reunião estiveram 
as medidas de segurança ali-
mentar, projetos de produção 
e desenvolvimento sustentável, 
além de ações de cidadania a 
benefícios como o desenvolvido 
em parceria com a Agência de 
Fomento Estado do Amazonas 

(Afeam), que junto com a Fe-
piam, dispõe do programa +Cré-
dito Indígena, iniciativa criada 
para dar suporte a empreende-
dores das comunidades do es-
tado. O programa disponibiliza 
empréstimos de R$ 5 mil até 
R$ 8 mil, tanto para comuni-
dades da capital quanto para 
o interior. 

Outra ação executada vol-
tada para produtores indíge-
nas do Amazonas por meio 
do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) Indígena. O 
programa, coordenado pelo 
Governo Federal, promove a 
comercialização de alimentos 
produzidos por agricultores 
indígenas a órgãos públicos. 
Além de escolas, os produtos 

também podem ter como des-
tino hospitais, órgãos de assis-
tência social e, ainda, famílias 
em situação de insegurança 
alimentar.

Operação Estiagem
Pela Operação Estiagem 

2024, no âmbito da assis-
tência humanitária, mais de 
3 mil toneladas de alimentos 
foram distribuídas para as re-
giões mais atingidas no estado. 
Desde 2019, o governo instalou 
670 purificadores de água para 
atender as famílias afetadas, 
sendo oito deles direcionados 
para a calha do Alto Solimões, 
além de enviar 4.532 caixas 
d’água para melhorar o acesso 
à água potável.

Filme gravado na Amazônia 
chega aos cinemas em 2025

JAMARY

    Da redação

O aguardado longa-me-
tragem “Jamary”, dirigido 
por Begê Muniz e produzi-
do pela Jamary Films, está 
em seus estágios finais de 
pós-produção e se prepara 
para chegar às telas brasi-
leiras em 2025. O filme de 
ação e aventura tem uma 
forte temática ambiental 
e foi gravado nos arredo-
res da floresta amazônica, 
no município de Iranduba 
(distante 20 quilômetros de 
Manaus).

“Jamary” conta a história 
de Ane, uma jovem youtuber 
de 12 anos que, ao adentrar 
em uma perigosa floresta 
no Amazonas, encontra o 
espírito indígena Anhangá 
e descobre a verdadeira 
ameaça que assombra sua 
comunidade: Walter, um gri-
leiro de terras.

O filme mergulha no uni-

verso fantástico e na cultura 
originária amazônica, des-
tacando a importância da 
preservação ambiental e a 
luta contra a destruição da 
floresta amazônica. Ane (in-
terpretada por Maria Zen), 
ao lado de seus primos e 
do Anhangá (Elisa Telles), 
embarca na maior aventura 
de suas vidas para salvar a 
floresta.

O diretor Begê Muniz, que 
é natural de Manaus, já par-
ticipou de grandes produ-
ções como ator e agora se 
destaca como realizador. Ele 
fundou a Jamary Films em 
2020, junto com Elisa Telles, 
e dirigiu o curta-metragem 
“Jamary” (que acumulou 
8 prêmios e participou de 
mais de 40 festivais na-
cionais e internacionais). 
Além disso, Muniz está em 
pós-produção de seu novo 
curta “Nhandê” e também 
codirige com Telles outros 

projetos cinematográficos 
que exploram temáticas 
sociais e ambientais.

A produção do longa-me-
tragem “Jamary” envolveu 
um extenso trabalho de 
pesquisa e respeito pela cul-
tura amazônica, com a parti-
cipação de atores e técnicos 
locais. Elisa Telles, além de 
protagonizar o filme, tam-
bém é produtora executiva, 
consolidando sua carreira 
como uma das principais 
realizadoras do projeto. Em 
2024, ela preparou o elenco 
e participou de outras pro-
duções cinematográficas.

Com estreia prevista para 
2025, o filme, que conta com 
o apoio da prefeitura de Ma-
naus por meio da Lei Paulo 
Gustavo, promete emocio-
nar o público jovem e adul-
to, transportando-os para 
uma aventura inesquecível 
na maior floresta tropical 
do mundo. 

DIVULGAÇÃO

Produção do longa-metragem “Jamary” envolveu um extenso 
trabalho de pesquisa e respeito pela cultura amazônica
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